

**ANALISIS NILAI-NILAI MODERASI BERAGAMA
PERSPEKTIF M. QURAIH SHIHAB TERHADAP
GAGASAN REVITALISASI KANTOR URUSAN
AGAMA DI INDONESIA**

SKRIPSI

**Untuk Memenuhi Sebagian Persyaratan
Memperoleh Derajat Gelar S-1
Program Studi Hukum Keluarga Islam**



Disusun oleh :

**ZUSNIA KHAIRUN NISA'
NIM : 202010020311040**

**FAKULTAS AGAMA ISLAM
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH MALANG
Juli 2024**

**ANALISIS NILAI-NILAI MODERASI BERAGAMA
PERSPEKTIF M. QURAIISH SHIHAB TERHADAP
GAGASAN REVITALISASI KANTOR URUSAN
AGAMA DI INDONESIA**

SKRIPSI

**Untuk Memenuhi Sebagian Persyaratan
Memperoleh Derajat Gelar S-1
Program Studi Hukum Keluarga Islam**



Disusun oleh :

**ZUSNIA KHAIRUN NISA'
NIM : 202010020311040**

**FAKULTAS AGAMA ISLAM
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH MALANG
Juli 2024**

LEMBAR PERSETUJUAN

**ANALISIS NILAI-NILAI MODERASI BERAGAMA
PERSPEKTIF M. QURAISH SHIHAB TERHADAP
GAGASAN REVITALISASI KANTOR URUSAN
AGAMA DI INDONESIA**

SKRIPSI


OLEH:

ZUSNIA KHAIRUN NISA

(202010020311040)

Telah disetujui oleh

Pembimbing I


Moh. Nurhakim, M.Ag., Ph.D

Pembimbing II


M. Arif Zuhri, Lc., M.H.I.

SKRIPSI

Telah dipertahankan di depan Dewan Penguji Skripsi
Fakultas Agama Islam Universitas Muhammadiyah Malang,
pada hari/tanggal, Jum'at/ **19 Juli 2024**
dan dinyatakan memenuhi syarat sebagai kelengkapan
memperoleh gelar Sarjana Hukum
di Program Studi Hukum Keluarga Islam
Universitas Muhammadiyah Malang

Dewan Penguji:

1. Idaul Hasanah, S.Ag., M.H.I
2. Luciana Anggraeni, S.Sy., M.H
3. Moh. Nurhakim, M.Ag., Ph.D
4. M. Arif Zuhri, Lc., M.H.I

Tanda Tangan

()
()
()
()

Mengesahkan,
Fakultas Agama Islam

Universitas Muhammadiyah Malang
Dekan,



Prof. Dr. Khozin, M.Si

SURAT PERNYATAAN

Yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Zusnia Khairun Nisa'

NIM : 202010020311040

Program Studi : Hukum Keluarga Islam

Dengan ini menyatakan dengan sebenar-benarnya bahwa:

1. Skripsi dengan judul : **Analisis Nilai-Nilai Moderasi Beragama Perspektif M. Quraish Shihab Terhadap Gagasan Revitalisasi Kantor Urusan Agama di Indonesia**

Adalah hasil karya saya dan dalam naskah Skripsi ini tidak terdapat karya ilmiah yang pernah diajukan oleh orang lain untuk memperoleh gelar akademik di suatu perguruan tinggi dan tidak terdapat karya atau pendapat yang pernah ditulis atau diterbitkan oleh orang lain, baik sebagian ataupun keseluruhan, kecuali yang secara tertulis dikutip dalam naskah ini dan disebutkan dalam sumber kutipan dan daftar pustaka.

2. Apabila ternyata di dalam naskah Skripsi ini dapat dibuktikan terdapat unsur plagiasi, saya bersedia skripsi ini digugurkan dan gelar akademik yang telah saya peroleh dibatalkan, serta diproses sesuai dengan ketentuan hukum yang berlaku.
3. Skripsi ini dapat dijadikan sumber pustaka yang merupakan hak bebas royalti non eksklusif.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenar-benarnya untuk dipergunakan sebagaimana mestinya.

Malang, 10 Juli 2024

Yang menyatakan,



(Zusnia Khairun Nisa')

ABSTRAK

Nama : Zusnia Khairun Nisa

NIM : 202010020311040

Program Studi : Hukum Keluarga Islam

Judul : Analisis Nila-Nilai Moderasi Beragama Perspektif Quraish Shihab terhadap Gagasan Revitalisasi Kantor Urusan Agama di Indonesia

Kementerian agama mengulirkan gagasan terkait revitalisasi Kantor Urusan Agama (KUA). Gagasan ini mengusulkan KUA sebagai tempat pencatatan perkawinan seluruh agama di Indonesia. Seperti yang sudah berjalan dari dahulu hingga saat ini KUA merupakan instansi di bawah tanggung jawab Kementerian Agama yang melayani di bidang keagamaan dan hanya diperuntukkan umat Islam saja. Akan tetapi, mengingat Indonesia sebagai negara multikulturalisme gagasan ini sangat relevan. Penelitian ini menggunakan metode kualitatif dengan menggunakan teknik *library reserch*. Peneliti akan mengkaji dan mendeskripsikan gagasan revitalisasi KUA sebagai pusat layanan seluruh agama menggunakan teori moderasi beragama perspektif Quraish Shihab. Hasil penelitian ini menjelaskan bahwa gagasan revitalisasi KUA ini sebagai isu untuk mewujudkan moderasi beragama relevan dengan teori aspek moderasi beragama Quraish Shihab; yaitu aspek akidah, aspek akhlak, aspek syariat, aspek hukum, aspek kehidupan bermasyarakat, aspek politik dan pengelolaan negara, aspek ekonomi, dan aspek hubungan sosial. Seluruh aspek tersebut menjadi poin penting karena mewujudkan moderasi bergama melalui gagasan revitalisasi ini dapat memelihara multikulturalisme untuk hidup berdampingan dengan suasana aman dan damai, sehingga seluruh aspek tersebut harus ada dalam latar belakang tercetusnya gagasan revitalisasi KUA tersebut.

Kata kunci: revitalisasi KUA, moderasi beragama, Quraish Shihab

ABSTRACT

The Ministry of Religious Affairs is rolling out an idea to revitalize the Office of Religious Affairs (KUA). This idea proposes the KUA as a place of marriage registration for all religions in Indonesia. So far, the KUA is an institution under the responsibility of the Ministry of Religious Affairs that serves in the religious field and is only for Muslims. However, given that Indonesia is a country of multiculturalism, this idea is highly relevant. This research uses a qualitative method using library research techniques. Researchers will review and describe the concept of revitalizing the KUA as a service center for all religions utilizing the theory of religious moderation from the perspective of Quraish Shihab. All faiths use the theory of religious moderation from the standpoint of Quraish Shihab. The results of this study explain that the idea of revitalizing the KUA as an issue to realize religious moderation is relevant to the theory of Quraish Shihab's aspects of religious moderation, namely aspects of faith, moral aspects, sharia aspects, legal aspects, aspects of community life, political aspects, and state management, economic aspects, and aspects of social relations. All of these aspects become important points because realizing religious moderation through the idea of revitalization can maintain multiculturalism in a safe and peaceful atmosphere, so all of these aspects must exist behind the idea of revitalizing the KUA.

Keywords: KUA revitalization, religious moderation, Quraish Shihab

PEDOMAN TRANSLITERASI

Pedoman Transliterasi Arab Latin yang merupakan hasil keputusan bersama (SKB) Menteri Agama dan Menteri Pendidikan dan Kebudayaan R.I. Nomor: 158 Tahun 1987 dan Nomor: 0543b/U/1987.

Daftar huruf bahasa Arab dan transliterasinya ke dalam huruf Latin dapat dilihat pada halaman berikut:

Huruf arab	Nama	Huruf latin	Nama
ا	Alif	Tidak dilambangkan	Tidak dilambangkan
ب	Ba	B	Be
ت	Ta	T	Te
ث	Şa	Ş	Es (dengan titik diatas)
ج	Jim	J	Je
ح	Ĥa	Ĥ	Ha (dengan titik diatas)
خ	Kha	Kh	Ka dan Ha
د	Dal	D	De
ذ	Żal	Ż	Zet (dengan titik diatas)
ر	Ra	R	Er
ز	Zai	Z	Zet
س	Sin	S	Es
ش	Syin	Sy	Es dan ye
ص	Şad	Ş	Es (dengan titik di bawah)

ض	Ḍad	Ḍ	De (dengan titik di bawah)
ط	Ṭa	Ṭ	Te (dengan titik di bawah)
ظ	Za	Ẓ	Zet (dengan titik di bawah)
ع	‘Ain	‘	apostrof terbalik
غ	Gain	G	Ge
ف	Fa	F	Ef
ق	Qof	Q	Qi
ك	Kaf	K	Ka
ل	Lam	L	El
م	Mim	M	Em
ن	Nun	N	En
و	Wau	W	We
ه	Ha	H	Ha
ء	Hamzah	ء	Apostrof
ي	Ya	Y	Ye

Hamzah (ء) yang terletak di awal kata mengikuti vokalnya tanpa diberi tanda apa pun. Jika ia terletak di tengah atau di akhir, maka ditulis dengan tanda (’).

MOTTO

“Tidak masalah jika kamu berjalan dengan lambat, asalkan kamu tidak pernah berhenti berusaha.”

وَأَنْ لَّيْسَ لِلْإِنْسَانِ إِلَّا مَا سَعَى

"Dan bahwasanya seorang manusia tiada memperoleh selain apa yang telah diusahakannya,"

(QS. An-Najm [53]: 39)



PERSEMBAHAN

Skripsi ini saya dedikasikan untuk kedua orang tua yang sangat saya Ibunda Herni Nurul Qomari dan Ayahanda Imam Mas'Ud, kedua sosok yang sangat berjasa dalam hidup saya hingga pada titik ini saya bisa mengenyam pendidikan hingga bangku perkuliah dan dapat menyelesaikannya dengan dukungan dan dorongan beliau.

Tidak lupa juga untuk kedua kakak saya Nur Imama Pranita dan Rizki Amalia Rosyadi yang telah memberi dukungan penuh secara moril maupun materil dari awal saya mulai menempuh pendidikan kuliah hingga saat ini saya dapat menyelesaikan skripsi ini.

Dan yang terakhir untuk seluruh teman-teman Prodi HKI dan lainnya yang saya tidak dapat sebutkan satu persatu yang telah memberikan dukungan dan do'a baik kepada saya. Setiap dukungan, bantuan, do'a, dan harapan baiknya kepada saya, semoga Allah SWT membalas segala kebajikannya dan mendapatkan balasan yang setimpal, serta selalu diberi kelimpahan berkah dan rahmat kasih sayang dari Allah SWT. *Amin..*

KATA PENGANTAR

Segala puja dan puji syukur bagi Allah SWt yang telah memberikan rahmat dan karuniaNya sehingga skripsi ini dapat selesai disusun. Selanjutnya, shalawat serta salam semoga selalu tersampaikan kepada Nabi Muhammad SAW yang telah membawa umatnya dari zaman kegelapan hingga menuju zaman yang terang benderang yaitu agama Islam.

Setelah melewati proses yang panjang, alhamdulillah saya dapat menyelesaikan skripsi ini dengan judul “Analisis Nilai-Nilai Moderasi Beragama Perspektif M. Quraish Shihab Terhadap Gagasan Revitalisasi KUA di Indonesia”.

Dalam menyelesaikan skripsi ini, saya menyadari bahwa banyak bantuan dan dukungan dari berbagai pihak, baik yang terlibat langsung maupun tidak langsung. Oleh karena itu, saya ingin menyampaikan ucapan terima kasih yang sebesar-besarnya dari lubuk hati yang paling dalam kepada:

1. Kedua orang tua saya, Ibunda Herni Nurul Qomari dan Ayahanda Imam Mas’ud yang selalu mendo’akan dan mendukung saya baik secara moril maupun materil, sehingga peneliti dapat menyelesaikan skripsi ini.
2. Bapak Prof. Dr. Nazaruddin Malik, SE., M.Si. selaku Rektor Universitas Muhammadiyah Malang. Bapak Prof. Akhsanul In’am, Ph.D selaku Wakil Rektor I. Bapak Dr. Ahmad Juanda, Ak., M.M., CA. selaku Wakil Rektor II. Bapak Dr. Nur Subeki, ST., MT. selaku Wakil Rektor III. Bapak Muhammad

Salis Yuniardi, M.Psi, PhD. selaku Wakil Rektor IV. Ibu Prof. Dr. Tri Sulistyaningsih, M.Si. selaku Wakil Rektor V.

3. Bapak Prof. Dr. Khozin, M.Si selaku Dekan Fakultas Agama Islam. Bapak Dr. Saiful Amien, M.Pd. selaku Wakil Dekan I. Ibu Idaul Hasanah, S.Ag., M.H.I selaku Wakil Dekan II. Bapak Imamul Hakim, SE., M.Sh selaku Wakil Dekan III.
4. Bapak M. Arif Zuhri, Lc., M.H.I, selaku Ketua Program Studi Hukum Keluarga Islam dan Bapak Zoni Zakaria, S.Sy., M.H, selaku Sekretaris Program Studi Hukum Keluarga Islam Universitas Muhammadiyah Malang.
5. Bapak Moh. Nurhakim, M.Ag., Ph.D, selaku Dosen Pembimbing I dan Bapak Muhammad Arif Zuhri, Lc., M.H.I, selaku Dosen Pembimbing II yang telah banyak membimbing dan memberikan motivasi kepada saya selama proses menyelesaikan skripsi ini.
6. Segenap bapak dan ibu Dosen Program Studi Hukum Keluarga Islam yang telah memberikan ilmu dan membimbing selama saya menempuh pendidikan di Universitas Muhammadiyah Malang.
7. *Group* dolan yang terdiri dari Nafisa, Leli, Neta, Punap, Nimas, dan Meyyek, selaku teman terdekat saya selama kuliah yang selalu sama-sama memberikan semangat, dukungan, dan do'a serta tempat saya bercerita, curhat, dan tertawa bareng selama ini.
8. Rufaidah, selaku teman dari SMA yang dekat sampai saat ini, yang selalu memberikan motivasi, semangat, menghibur dan menjadi tempat

meluapkan keluh kesah saya selama mengerjakan skripsi ini meskipun hanya melalui *chatting*.

9. Kepada teman-teman seperjuangan HKI 2020 yang telah memberikan semangat dan dukungan baik secara langsung maupun tidak.
10. *Last but not least*, saya ucapkan terima kasih banyak untuk diri saya sendiri yang sudah bertahan, berjuang, dan tetap semangat selama proses menyelesaikan skripsi ini, meskipun banyak sekali halangan dan rintangan, sekali lagi terima kasih banyak diriku.

Hanya ucapan terima kasih sebanyak-banyaknya yang dapat peneliti sampaikan kepada seluruh pihak yang tersebut di atas maupun yang tidak dapat disebutkan satu persatu. Semoga segala kebaikan yang telah diberikan menjadi keberkahan dan kelak mendapat balasan dari Allah SWT. Terakhir, selamat membaca skripsi ini dan saya sangat berterimakasih atas saran dan masukan konstruktif dari segenap pembaca.

Malang, 9 Juli 2024

Zusnia Khairun Nisa

DAFTAR ISI

HALAMAN SAMPUL	i
HALAMAN JUDUL	ii
SURAT PERNYATAAN	iii
HASIL CEK PLAGIASI	iv
NOTA DINAS PEMBIMBING.....	v
LEMBAR PERSETUJUAN	vi
LEMBAR PENGESAHAN	vii
ABSTRAK	viii
PEDOMAN TRANSLITERASI	x
MOTTO	xii
PERSEMBAHAN	xiii
KATA PENGANTAR	xiv
DAFTAR ISI	xvii
BAB I : PENDAHULUAN	1
A. Latar Belakang Masalah	1
B. Rumusan Masalah	4
C. Tujuan dan Kontribusi Penelitian	5
1. Tujuan Penelitian	5
2. Kontribusi Penelitian	5
D. Penelitian Terdahulu	6
E. Metode penelitian	9
1. Jenis Penelitian	9
2. Sumber Data	10
3. Teknik Pengumpulan Data	11
4. Teknik Analisis Data	12
F. Sistematika Pembahasan	12
BAB II : KAJIAN TEORI	14
A. Pengertian Revitalisasi	14
B. Sejarah Kantor Urusan Agama	16

C. Peran dan Fungsi KUA Menurut Undang-Undang	20
D. Tinjauan Umum Moderasi Beragama	21
BAB III : HASIL DAN PEMBAHASAN	28
A. Bentuk Gagasan Revitalisasi Kantor Urusan Agama Sebagai Pusat Layanan Seluruh Agama di Indonesia	28
B. Analisis Moderasi Beragama M. Quraish Shihab Terhadap Gagasan Revitalisasi KUA	34
1. Biografi M. Quraish Shihab	34
2. Pemikiran M. Quraish Shihab tentang <i>Wasatiyyah</i> (Moderasi Beragama)	38
3. Analisis Moderasi Beragama M. Quraish Shihab Terhadap Gagasan Revitalisasi KUA	41
a. Aspek Akidah	42
b. Aspek Akhlak	44
c. Aspek Syariat	45
d. Aspek Hukum	46
e. Aspek Kehidupan Bermasyarakat	47
f. Aspek Politik dan Pengelolaan Negara	48
g. Aspek Ekonomi	49
h. Aspek Hubungan Sosial	50
BAB IV : PENUTUP	52
A. Kesimpulan	52
B. Saran	53
DAFTAR PUSTAKA	55
DAFTAR RIWAYAT HIDUP	58

DAFTAR PUSTAKA

- Badan Pengembangan dan Pembinaan Bahasa. *Kamus Besar Bahasa Indonesia*. Kementerian Pendidikan, Kebudayaan, Riset, dan Teknologi RI, 2016.
- Falak, Imron. *Konsep Moderasi Beragama Perspektif Muhammad Quraish Shihab*. Purwokerto: UIN Prof. KH. Syaifuddin Zuhri, 2022. 1-123.
- Fathoni, Isna Shofiyani. *Analisis Upaya Uin Raden Mas Said Dalam Implementasi Nilai-Nilai Moderasi Beragama Di Era Modern*. The 1st International Conference on Cultures & Languages (ICCL), 2019, 625–42.
- Hakim, Dzikrul, et al. *Formulasi Moderasi Beragama Dalam Pemikiran Yusuf Al-Qardhawi*. Jurnal Al-Mubin vol.6, No. 1 (2023): 47-57.
- Indah. “Umat Hindu Sambut Baik Rencana KUA Jadi Tempat Nikah Semua Agama.” diakses pada tanggal 27 Juni 2024, 2024. <https://kemenag.go.id/nasional/umat-hindu-sambut-baik-rencana-kua-jadi-tempat-nikah-semua-agama-lz6ZB>.
- Istahiriah, Ratna Sari. *Konsep Moderasi Beragama Perspektif Tafsir Al-Misbah (Karya: M. Quraish Shihab)*, Banten: UIN Sultan Maulana Hasanuddin, 2020, 1–88.
- Khairil Fazal, Juwaini Saleh. “Ummatan Wasatan Dalam Pancasila Perspektif Tafsir M. Quraish.” *Journal of Qur’anic Studies* 7, no. 1 (2022): 77–89.
- Khoeron, Moh. “Menag Rencanakan KUA Dapat Layani Semua Agama, Bukan Hanya Islam,” 2024. <https://kemenag.go.id/nasional/menag-rencanakan-kua-dapat-layani-semua-agama-bukan-hanya-islam-NZ2ju>.
- . *KUA, Layanan Lintas Agama, dan Prespektif Moderasi Beragama*. diakses pada tanggal 20 April 2024 <https://KementerianAgama.go.id/opini/kua-layanan-lintas-agama-dan-perspektif-moderasi-beragama-g0aA6>.
- Koentjaraningrat. *Metode Penelitian Masyarakat*. Jakarta: Gramedia, 1993.
- Madyansyah, Marjan. “Menag: Rencana KUA Inklusif Bagi Semua Agama Tidak Kurangi Peran Rumah Ibadah,” 2024.

<https://kemenag.go.id/nasional/menag-rencana-kua-inklusif-bagi-semua-agama-tidak-kurangi-peran-rumah-ibadah-B3DMr>.

Martin H. Sigian, *Revitalisasi KUA dan Wujud Konkret Moderasi Beragama*, diakses pada tanggal 6 Maret 2024

https://Kementerian_Agama.go.id/kolom/revitalisasi-kua-dan-wujud-konkret-moderasi-beragama-asLwb.

Marzuki, Angga. “Peningkatan Layanan Publik Dan Biaya Operasional Perkantoran KUA: Sejarah, Pengelolaan Dan Implikasi Terhadap Layanan KUA.” *Jurnal Bimas Islam* 13, no. 1 (2020): 183–99.

Misbah, Khoirul, et al. *Konsep Wasathiyah M. Quraish Shihab Dalam Tafsir Al-Mishbah (Analisis Hermeneutika Hans-Georg Gadamer)*. *Internasional Journal Ihya' Ulum Al-Din*, Vol. 22 No.. 1 (2020): 198-231.

Muhaimin. *Metode Penelitian Hukum*. Mataram University Press, 2020.

An Nadhrah, Khalida, et al. “Moderasi Beragama Menurut Yusuf Al-Qardhawi, Quraish Shihab, Dan Salman Al-Farisi.” *Living Islam: Journal of Islamic Discourses* 6, no. 1 (2023). <https://doi.org/10.14421/lijid.v6i1.4365>.

Nur Huda, Nur Hamid, Khoirul Misbah. “Konsep Wasathiyah M. Quraish Shihab Dalam Tafsir Al-Mishbah (Analisis Hermeneutika Hans-Georg Gadamer).” *International Journal Ihya' Ulum Al-Din* 22, no. 2 (2020): 198–231.

Pambajeng, Kurniawati. *Konsep Moderasi Beragama Dalam Perspektif Quraish Shihab Dan Relevansinya Dengan Kurikulum Pendidikan Agama Islam Tingkat SMA*. Purwokerto: UIN Prof. K.H. Saifuddin Zuhri, 2024.

“Peraturan Menteri Agama Nomor 34 Tahun 2016 Tentang Organisasi Dan Tata Kerja Kantor Urusan Agama Kecamatan,” n.d., Pasal 3.

Peraturan Menteri Agama Nomor 34 Tahun 2016 tentang Organisasi dan tata Kerja Kantor Urusan Agama Kecamatan Pasal 3 (n.d.).

“Peraturan Menteri Dalam Negeri No 14 Tahun 2020 Tentang Pedoman Nomenklatur Dinas Kependudukan Dan Pencatatan Sipil Di Provinsi Dan Kabupaten Kota,” n.d.

“Peraturan Menteri Pekerjaan Umum No. 18 Tahun 2010 Tentang Pedoman Revitalisasi Kawasan Pasal 1 Ayat 1,” n.d.

- Qardhawi, Yusuf. *Islam Jalan Tengah: Menjauhi Sikap Berlebihan Dalam Beragama*, trans. Alwi A.M. Bandung: Mizan Pustaka.
- Saleh, Juwaini dan Khairil Fazal. *Ummatan Wasatan Dalam Pancasila Perspektif Tafsir M. Quraish*. *Journal of Qur'anic Studies* vol.7, no. 1 (2022): 77-89.
- Saumantoro, Theguh. *Nilai-Nilai Moderasi Islam Perspektif Wahbah Al-Zuhaili Dalam Tafsir Al-Munir*. Diya Al-Afkar: Jurnal Studi Al-Qur'an dan Al-Hadits 10 (2022): 135-154.
- Shihab, M. Quraish. *Tafsir Al-Mishbah Pesan, Kesan Dan Keserasian Al-Qur'an*. Volume 1 s. Jakarta: Lentera Hati, 2005.
- . *Wasathiyah, Wawasan Islam Tentang Moderasi Beragama*. Tangerang Selatan: Lentera Hati, 2019.
- Sugiyono. *Metode Penelitian Kuantitatif Kualitatif Dan R&D*. Bandung: Alfabeta, 2013.
- Supriyanto, Suwandi. “Pemikiran M. Quraish Shihab Pada Nilai-Nilai Pendidikan Islam Dalam Konsep Moderasi Beragama.” *Zawiyah; Jurnal Pemikiran Islam* 8, no. 2 (2022): 126–40.
- Syafri Samsudin, M.Nasor, Ruban Masykur. “Analisis Moderasi Beragama Perspektif Yusuf Al-Qardhawi Dan M. Quraish Shihab Serta Relevansinya Terhadap Pendidikan Islam.” *JiIP - Jurnal Ilmiah Ilmu Pendidikan* 6, no. 5 (2023): 3647–57. <https://doi.org/10.54371/jiip.v6i5.2005>.
- Syahrum, Salim. *Metode Penelitian Kualitatif dan Aplikasi dalam Ilmu Sosial, Keagamaan dan Pendidikan*. Bandung: Cita Pustakan Media, 2012.
- Tim Penyusun Kementerian Agama RI, *Moderasi Beragama*. Jakarta: Badan Litbang dan Diklat Kementerian Agama RI, 2019.
- “Undang-Undang Nomor 1 Tahun 1974 Tentang Perkawinan,” n.d.



UNIVERSITAS
MUHAMMADIYAH
MALANG



FAKULTAS AGAMA ISLAM

HUKUM KELUARGA ISLAM (AHWAL SYAKHSHIYAH)

syariah.umm.ac.id | prodi_as@umm.ac.id

FORM HASIL CEK PLAGIASI LAPORAN TUGAS AKHIR

Nama : Zusnia Khairun Nisa
 Nim : 202021020311040
 Judul Skripsi : Analisis Nilai-nilai Moderasi Beragama Perspektif M. Quraish Shihab Terhadap Gagasan Revitalisasi Kantor Urusan Agama di Indonesia

Hasil Cek Plagiasi dengan Turnitin

No	Komponen Pengecekan	Nilai Maksimal (%)	Naskah Publikasi (%)
1	BAB I : Pendahuluan	10	6
2	BAB II : Tinjauan Pustaka	25	21
3	BAB III : Pembahasan	35	13
4	BAB IV : Penutup	15	5
5	BAB V :	5	
6	JURNAL / NASKAH PUBLIKASI :	25	

Mengetahui:

Ketua Program Studi,
Hukum Keluarga Islam



M. Arif Zuhri., Lc., M.H.I

Admin Cek Plagiasi



Risqi Evalina., ST



Kampus I
Jl. Bandung 1 Malang, Jawa Timur
P: +62 341 551 253 (Hunting)
F: +62 341 460 435

Kampus II
Jl. Bendungan Sulami No.188 Malang, Jawa Timur
P: +62 341 551 148 (Hunting)
F: +62 341 562 060

Kampus III
Jl. Raya Tlogomas No.246 Malang, Jawa Timur
P: +62 341 464 318 (Hunting)
F: +62 341 460 435
E: webmaster@umm.ac.id